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像一颗“原石”，向往被磨砺

在大学的时候，杨帅学的是产品设计，平时喜欢自己做

些创意小玩意，他发现很多人都很有创作热情，却苦于无处

施展。杨帅就开始想着把大家凑在一起，找个安静的地方做

点有趣的事情。2014年，他们通过众筹的方式在大学里开了

一间手作工作室“RAW ROCK（原石）工作室”，希望让志同

道合的手作同好们能有个聚在一起玩的空间。

当时的工作室 其 实就是一间大学 教 室，他们自己装

修，买机器，做手工与设计，也免费提供给同学们来体验与实

践创作。皮具、橡皮章、银饰、黏土……他们的创作材料非常

丰富，喜欢什么就做什么，到后来才慢慢专攻木艺。当时，他

们还常会去参加市集、作坊、展览等，希望那些原创的小玩意

可以找到真正喜爱它们的人。

如今，依旧是“自给”代表作的“宇宙小魔王系列”，就诞

生于他们创作热情澎湃的大学时代。初代“小魔王”，是用木

头和从汽车厂淘回的零件随便拧成的。谁也没想到，木头和

金属的碰撞竟如此感人，让这个系列意外地出彩。如今，工作

室开发了至少上百种不同造型不同职业的“宇宙小魔王”。虽

然，工作室的手工作品迭代更新很快，但可爱逗趣又充满想

象力的“小魔王”一直以超高的人气稳居榜首。

在学生时期，杨帅和小伙伴们的目标都很明确，创造是

第一位的，赚不赚钱是其次。但随着毕业进入社会，要考虑就

业考虑生存，想法就不能再这么单纯下去。

秉持自己，玩木不丧志

杨帅把“RAW ROCK（原石）”的名字留给了母校，留

给了学弟学妹们继续享受创造。2016年，杨帅和团队选择

来上海发展，并成立新的工作室，起名叫“NATURE GIVES

（自给）”，取意“向往自然，秉持自己”。除了继续创作木作制

品，还更明确了创作方向，专攻“潮流玩具”。

创业初期自然艰苦，上海虽然商业氛围很好，但生存压

力非常大，有时候甚至让他们觉得喘不过气来。那段时间，杨

帅的重心已无法留给创作，他四处奔波，为工作室营销。虽

然内心是拒绝的，却又不得不去做：“坦白说，这两年，我觉

得很多时候都被钱控制住了，有些创作会去考虑它好不好

卖，这让我们很痛苦。好多精力都花在开店和宣传产品上，新

的创作频率变慢，这是以前的我没法接受的事情。” 

如果现在你问杨帅，他最喜欢的作品是哪件，他会毫

不犹豫地说是首席设计师漫漫的Mr Black系列。

这个系列都是用紫光檀木搭配着铜件制作的，每

一件形态各异的Mr Black细节都很多。帽子、眼镜、胡子、拐

杖、背包、纽扣，应有尽有。有的部位被做得很细，不到1毫

米。“所有木头都是有纹路的，如果不熟练掌握木头的纹路

构造，这样的细节几乎是一触即碎。但漫漫掌握得很好，每

一件的完成度都很高，我不止一次地为作品中这种严谨而

折服。”在杨帅看来，每一个Mr Black都有不一样的动作表

情，每个人看它，理解都不一样，一个人就像塑造出了一个小

世界。

其实，在设计师漫漫最初提出这个创意设想的时候，甚

至还被杨帅狠狠泼了一盆冷水。

当时，天天烦心经营问题的杨帅觉得这件作品是根本卖

不出去的，所以做这类作品是没有意义的：“我当时压力很

大，她在做这个的时候我凶过她，说你做这干嘛，但是她坚持

住了，而且告诉我Mr Black的故事。那一刻，我的心好像就化

掉了，我觉得，坚持想要表达的精神会更重要一些，透过作品

我感受到了，这特别可贵。”

这件事给杨帅的震撼很大，反而比一开始更知道自己

想要什么：“对我们这样的原创型工作室来说，作品是灵

魂。”做工作室的这几年，大多数时间杨帅都在头疼着如

何靠着原创作品活下来。他们跑了很多市集、活动，经历很

多，但新作很少：“一边担心着生存，一边担心着灵魂丢失，可

真是一件折磨人的事情。”

“通过手作和最自然的木质，可以使人看清生活的本

质，而不是生活在物质当中。”杨帅慢慢认识到，只有最好的

作品，才会让人记住，而不是那些宣传的理念，“我希望能让

我们的产品能有自己独特的魅力。我们很相信也喜欢一句

话：不能去过度迎合市场，而是让我们的创作引领市场。再进

一步之后，我们会把产品包装、品牌包装、线上的东西弄得更

完整。”

为了追求更高的艺术价值，哪怕不好卖，工作室依然一

直坚持创作这类作品，他们希望通过作品把自给的创作精神

和理念传递给更多的人：“我们最终极的理想是，大家来我

们这是买故事，而不是买东西。”

所以，每个世界观完整的作品系列，杨帅都会开一开

“脑洞”，写一些故事，希望能以更有趣的方式带给大家多

一点关于作品的感受。比如他以希腊神话中黄道十二宫的神

祇形象与故事为灵感，创作了“宇宙小魔王”的十二星座系

列故事。

他也为自己最新创意的N兔形象绘声绘色了一出“N兔

现形记”，这个大耳朵大长腿大肚腩的家伙叫N兔，是一名对

自己有着很高要求的喜剧演员。它的第一个系列作品就是以

他演出的角色为主题进行创作的。

此外，杨帅还正在以短文故事配合插画创作的方式，为

大家讲述这些可爱的作品形象背后的奇妙世界。

对“闲暇”的小心经营

“我们的很多作品并没有太多的实用价值。经常出现一

些顾客一边抱怨着‘哎呀，买回去只能摆着呢’，却又舍不得

放下，放在手心仔细把玩着。无论他买还是不买，我想这已

经是我非常享受的瞬间。”杨帅说，他自以为是地觉得，看到

了在这个浮躁大都市里，人们还小心地经营着的“闲暇”。

就 像 他 很 喜 欢 的 叔 本 华《 人 生 的 智 慧 》中 的 一 句

话：“闲暇就是每一个人的生命存在开出的花朵，或者毋宁说

是果实。也只有闲暇使人得以把握、支配自身，而那些自身具

备某些价值的人才可以称得上是幸福的。”

杨帅也非常向往这份“闲暇”：“我也经常去幻想，这世

上第一个拿起木头雕刻起艺术作品的人，是本着怎样的心

Q：目前遇到了哪些困扰？

A：最大困扰仍然是创作，因为我仍然希望大家有
时间、有空间去搞创作。但是，即便创作出来了也不敢
卖。因为我们所有的成品都是团队自己做的，所以量很
少，做得也很慢，每天都处于一种饱和的状态。有好多
新的作品，不是因为没有设计，而是因为没时间做，都
不敢上架，还挺累的。

Q：为什么要坚持自己做，而不是选择和工厂合

作？

A：我们已经对工厂失望了。制作一件作品最简
单的比如说切割、打磨，我们每一步都希望能做得很
完美，误差一定要非常小，但是工厂会做得差不多就
行了。我几乎看不到哪个工厂或者工坊能做到每一步
都最好的程度。所以，如果每一步都差很多，整个作品
的感觉就变了，我们就痛下决心还是自己来做。

Q：你认为，在设计和创作中，什么是最可贵

的？

A：其实，这些作品最后留下来的，就是背后的一
些精神和设计师想去表达的东西。我希望设计师能
把它保留下来，不能说是责任，只是在设计中自然而
然地需要这样一种态度，不是什么刻意的，只是因为
我喜欢，或者我就是有这个态度，所以才会影响到别
人，没什么因果。

我觉得，没有这些自我表达的作品，我们都不
能叫品牌，因为这才是价值所在。但是我现在为什么
那么努力要开两家店，还要做淘宝，还跟各种平台合
作，不是说真的想赚钱，我们也没有赚到什么钱，我
是希望能有资金能让我们做创作，因为创作是要花钱
的，我就是抱着这个想法一直在坚持这件事情。如果
能有资金让大家继续，不用担心生存，在这种情况下
你做创作，太美好了，我觉得在国内都很少见，希望能
这样。

Q：你希望通过创作传递哪些想法？

A：我觉得我在传达一个并不是很具象的东
西。像是现在做作品，然后在这个基础上，我们的作品
会告诉别人我们所表达的故事。我觉得，如果真的影
响了别人，是因为别人从故事中看到了自己。

我想传达的理念，是对这个世界的温柔和善
意。世界上有很多很美好的东西，我们去发现，去创
造，无论是用木头这么美好的材料，还是用别的比如
石头等一些物料，那些都是自然给我们的。当你在触
碰它们或者把它们做成新的东西的时候，我们是会有
某种神圣感的。所以，这种美好的东西我们再把它注
入一些我们喜欢的造型、喜欢的故事，希望能以此把
其中一些美好、单纯和温柔的东西传递给大家。我们
愿做一些在当下能带来快乐的事，并把这份快乐传递
给其他人。

生活周刊×杨帅QA

情。但是可以想象到，这是一个精神富有的人。从日常劳作中

脱离出来做这样的事，也必定是在闲暇的时刻，抱着对某些

事物的幻想。我们就经常这样，独自抱着一块木头发呆，想象

着它会变成什么模样。”

其 实，杨帅希望的就 是 成为一 个单 纯 的创作 者。然

而，现实却让他总是为工作室的营运而奔忙，为此，他还曾受

到过团队的不理解，所以，杨帅最不乐意的就是“当老板”，甚

至希望这辈子都不要再当。他最理想的生活状态是，每天沉

浸在思考自己的设计该如何去用丰富多样的形式表达：“无

论是做作品还是做展览，还是找朋友一起开个座谈会，举办

一些活动，或者做一些偏艺术类的有趣宣传，想想就会很兴

奋。”

去完成这些让自己开心的事，杨帅其实已经慢慢开始

筹备。他计划在明年会在国内外多参加一些艺术展，希望有

机会让更多人了解到他们的作品：“倒不是说想要宣传，因为

可以通过展览认识好多朋友，也能见识到很多新的作品，当

面跟设计师们交流作品和想法，无论对于创作还是生产来

说，我觉得都太有意思了。”他也希望等工作室的作品更完善

一些，就给自己好好放个假，真正卸下压力和焦虑，享受一段

属于自己的时光。

会忧、会喜、会闹的木头先生
有故事的Mr Black

每一个都有不一样的

动作表情，每个人看它，

理解都不一样。


